

# AQUÍ ESTOY.

## PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus responsables.

**Saló todos los días menos los lunes.**

**PRECIOS.**  
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre  
**ANUNCIOS.**  
A los no suscritores 17 maravedises línea.

### AQUI ESTOY.

LERIDA 16 DE OCTUBRE.

Aunque ligeramente, nos hemos ocupado ya en nuestro periódico de los beneficios que puede dar el colegio de alumnos internos establecido en el Instituto de esta provincia, y ahora vamos á añadir algunas consideraciones encaminadas á probar la conveniencia de que la Excm. Diputación se encargue de él.

Las disposiciones que contiene sobre el particular la ley del ramo no pueden ser mas acertadas. Su objeto es altamente benéfico supuesto que tiende á crear medios para que los jóvenes que carecen de recursos, puedan seguir una carrera literaria que les ponga en el caso de poder ser útiles á la sociedad y á su patria. Este es el fin principal de la ley, la cual no podía dejar de abrir las puertas del saber á los que dotados por la divinidad de talento y aplicación, habian de ver con sentimiento perderse sus facultades en la oscuridad y en el retiro. Otro de los fines del legislador, es evitar los abusos á que dan lugar esos colegios cuando no media en ellos otra mira que la especulación del interés material. No lo decimos por los empresarios del colegio de nuestro Instituto, porque nadie mas interesados que ellos en fomentar la instrucción; pero podía presentarse este caso, y de aqui la prevision del legislador.

Con tales datos, la Excm. Diputación provincial debe procurar, con los grandes medios de que dispone, realizar este pensamiento por demás benéfico. Obsérvense bien los inconvenientes de la no intervención de la Excm. Diputación provincial, y no se podrá menos de confesar, por mas que algunos arguyan en contra, que nuestro gobierno ha estado muy acertado al disponer que los citados colegios estén á cargo de estas Corporaciones ó del Estado. Nosotros no dudamos que se aprovechará tan propicia ocasion para proporcionar cuanto antes á la capital un colegio-modelo de internos que tenga los requisitos de la ley, en donde los padres puedan con ventajas colocar á sus hijos, procurando por cuantos medios estén á su alcance que resalte en él la virtud y se fomente la aplicación de los jóvenes.

Para esta empresa no debe escasearse ningun género de sacrificios, si bien es cierto que en nuestra provincia pocos ó ninguno hay que hacer, porque según el prospecto del Sr. Director del Instituto, se

comprende que ha de haber un local bastante capaz para contener, cuando menos, cuarenta alumnos, con la correspondiente habitación para un director ó administrador, con mas algunos útiles que la provincia tiene costeados al efecto, por manera que si hay acierto en la provision de un buen jefe y dos ayos, que no es difícil, quedarán indudablemente satisfechos nuestros deseos y por consiguiente los de toda la provincia.

En esta capital hay muy pocas familias que se dediquen á tener pupilos, y aun estos no pueden proporcionarles las ventajas necesarias; por consiguiente es mas que probable un ingreso, cuando menos, de 25 á 30 alumnos cada curso. Pues bien; aun cuando á cada uno se le exijan nueve duros mensuales por la manutencion y ropa limpia en vez de los diez que actualmente pagan, y aun cuando se les exima del pago de dicha pensión durante el tiempo de vacacion que los colegiales pasen en sus casas, cosa que ahora no sucede, se puede desahogadamente con la mitad de los beneficios que resulten, costear dos ó tres becas, haciendo recaer la gracia en aquellos jóvenes de mejor conducta y aplicación, especialmente pobres.

En vista de cuanto dejamos espuesto ¿será posible que se difiera por parte de la Excm. Diputación el ensayo de tan benéfico pensamiento? Creemos que no; porque su celo por proporcionar á la provincia mejoras ostensiblemente laudables, nos inspiran una gran confianza.

Las ventajas, pues, que del cumplimiento de las disposiciones de la ley han de resultar, son tan palmarias que no necesitamos estendernos mas sobre este asunto, sin ofender el buen criterio de nuestros lectores y sobre todo de la corporacion mencionada, de quien esperamos que no desoirá nuestra voz.

### CORREO NACIONAL.

—Mañana sábado á las diez y media tendrá lugar en la sala correccional de la audiencia del territorio la vista de la denuncia pendiente contra *El Pensamiento Español*. Se ha encargado de la defensa de nuestro colega el Sr. D. Cádido Necedal.

—*El Pensamiento Español* hace justicia á la actitud de la prensa ministerial en la cuestion de Italia. Los periódicos que defienden la política del gabi-

nete se han colocado, como no podía menos de suceder, al lado del derecho, de la justicia y de la causa del bondadoso Pío IX, que es la causa del catolicismo.

—Dice *El Diario Español*, condenando energicamente la invasión del reino de Nápoles por el Piamonte, que no podría seguramente prever el infortunado Francisco II, cuando se aprestaba á recobrar la ciudad de Nápoles, de que tan sólo le habian arrojado la deslealtad y la traicion, que hubiese de verse combatido en su poder é interceptado en su marcha por los soldados de un monarca legitimo, que debe su trono á la sancion de Europa, distintas veces reunida. —(*Correspondencia de España.*)

—Dice *El Leon Español*:

Anoche á última hora se aseguraba que el gobierno ha dispuesto se retire la legacion española en Turin.

Escusamos encarecer la importancia de esta noticia.

La *Independencia Belga*, en su número del 7, que recibimos ayer, dice tener entendido que el gobierno español presentará á las Cortes en una de sus primeras sesiones un proyecto de intervencion en favor del poder temporal del Papa.

—Dice un periódico que D. Antonio Blanco, capitán de fragata de ingenieros, ha salido de Sevilla para Londres, á cuyo punto va en comision del gobierno para inspeccionar la construccion de los buques que por cuenta del mismo se construyen en los arsenales británicos.

—Ha celebrado su tercera reunion la seccion de Hacienda de la comision de presupuestos del Congreso, y examinó y aprobó todas las partidas comprendidas en los capitulos desde el 18 al 37 inclusivos, salvas algunas de gastos insignificantes que ha suprimido y modificado, y una de cierta importancia que dejó en suspenso hasta oír las esplicaciones que acordó pedir al señor ministro. El señor Salaverria, despues de remitir los datos y antecedentes que se han pedido sobre varios capitulos, asistirá á algunas de las reuniones de la seccion.

—Desde el 30 de setiembre al 6 del corriente circularon por el ferro-carril de Madrid á Alicante 15,908 viajeros y por el de Madrid á Zaragoza 12,430. La explotacion general de la primera via produjo 4.317, 922 reales 85 céntimos y la de la segunda 89. 195'93.

—Se ha dispuesto se devuelvan á los actuales arrendatarios de portazgos las cartas de pago de sus respectivas cenfianzas.

—Varios alumnos matriculados en asignaturas de la segunda enseñanza, que componen las tres lecciones diarias señaladas como máximo de un curso en el art. 11 del real decreto de 30 de agosto de 1858, han solicitado que se les permita estudiar á la vez el segundo año de lengua francesa, única asignatura en que les falta matricularse para completar el número de las que el programa exige, antes de aspirar al grado de bachiller en Artes. S. M. se ha servido acceder á la instancia referida, disponiendo que se tenga esta resolucion por medida general para casos iguales en lo sucesivo.

—La direccion general de Obras públicas ha señalado el día 9 de noviembre próximo á las doce de su mañana, para la adjudicacion en pública subasta de las obras de la carretera de segundo orden de Cádiz á San Roque; cuyo presupuesto con el aumen-

to del 15 por 100 para gastos de administracion, direccion é imprevistos prevenidos por real orden de 12 de mayo de este año, asciende á la cantidad de 6.457,185.

—En el teatro de la Princesa en Valencia se ha solemnizado este año el aniversario de la muerte del autor del *Quijote*. La funcion comenzó con una especie de apoteosis y una nube de versos que cayó sobre los espectadores. Acto continuo se puso en escena un dráma en un acto del Sr. Bércia, titulado *Una escena de Cervantes*, que pasó gracias á los esfuerzos del actor Sr. Alba.

—Un corresponsal de cierto periódico moderado anuncia, no sabemos con que fundamento, que el periódico sevillano *La Andalucía* pasará á manos de los Sres. Calzada y Unuesa, á fin de defender las elecciones municipales por medio de dicho periódico.

—La cosecha de almendra ha sido este año casi nula en muchos pueblos de la provincia de Alicante, á consecuencia de las grandes nevadas del invierno, que helaron el fruto del mas atrevido de los árboles, pues el almendro florece como desafiando los rigores de la estacion en los meses de enero y de febrero. Asi es que se vende el cahiz de la almendra llamada fina á 240 rs., y el de la comun á 2000; es decir, á casi doble precio del que regularmente tiene. La de cereales ha sido tambien escasa, pero no asi las de maiz y vino que son muy abundantes.

—Por la via de los Estados-Unidos recibimos noticias de la Habana que alcanzan al 18 del pasado. Un temporal de agua habia causado estragos en todas partes y en varios puntos desgracias personales. En San Nicolás, varias casas se hallaron con media vara de agua; en el Aguacate, muchos vecinos tuvieron que abandonar sus habitaciones, pues una cañada que atraviesa el caserío no daba paso á caballo ni á nado, é inundó las dos partes del pueblo, y para salvar personas, animales y efectos, fué preciso trasladarlos á otras casas; en Sagua, al vadear el rio Zacatecas se ahogó un guarda rural; en Lagunillas, la corriente de otro rio de este nombre se llevó una casita de una pobre familia y arrastró en su corriente á cinco personas de ella, que fallecieron abogadas; en Trinidad, la creciente del Tayaba fué de las mas grandes que se han visto de 20 años acá, causando desastres en fincas próximas y llevándose labranzas, cercas y algunos efectos mas. En la poblacion se derrumbaron paredes y hubo otras pequeñas averías. En Santo Espíritu, en Manati, en fin, de todas partes, se sabe que los campos han sufrido mucho, y los agricultores lamentan pérdidas de consideracion.

—Los periódicos de Venezuela del 6 de setiembre anuncian que ha sido nombrado ministro diplomático de aquella república cerca de la reina de España el Sr. Toro, uno de los hombres mas importantes por su saber de las repúblicas hispano-americanas. Parece que viene á dar esplicaciones á nuestro gobierno sobre los repetidos y horribros asesinatos cometidos en Venezuela.

## CORREO EXTRANJERO.

—Despues del combate del día 1.º, no ha ocurrido cosa notable cerca de Capua. Los garibaldinos han tratado de echar un puente sobre el Voltorno,

á siete kilómetros de la plaza, pero las tropas reales les hicieron huir, desistiendo de su proyecto, que aplazaban para cuando llegasen los pontoneros piamonteses. El establecimiento de dicho puente, necesario para embestir la plaza, dará lugar á un encarnizado combate.

—En la sesión de la Cámara de diputados de Turin, celebrada el 5, el diputado por Génova, Cabella, pidió al ministerio pusiese de manifiesto los documentos diplomáticos en que se apoyaba el proyecto de la ley relativo á las anexiones. Parece que el principal objeto que se proponía el diputado genovés, era demostrar la existencia de un tratado secreto con Francia, convenio que había dado al ministerio la audacia necesaria para marchar sobre los Estados Pontificios y sobre Nápoles. El conde de Cavour contestó que nunca se había tratado de cesión alguna de territorio, que ninguna potencia había pedido semejante cosa, ni aun hecho indicación sobre el asunto. En cuanto al tratado que publicaron los periódicos, dijo que habiendo querido conocer su origen y hecho las oportunas gestiones consiguió una copia que se le envió de Palermo, y que remitida á Londres se le contestó que ya se tenía de ella noticia por la vía de Viena; «lo cual añadió Cavour, en medio de los aplausos de aquella Cámara, prueba que el tratado tiene un doble origen.»

—Anúnciase que el general Lomoricere (que á estas horas se encontrará ya en su castillo de Normandía) se dispone á publicar una memoria documentada acerca de los acontecimientos en que ha desempeñado papel tan importante. Se espera que este escrito contendrá curiosas relaciones. En cuanto á la noticia telegráfica relativa á sus papeles y cartera, la esposa de Lamoricere acaba de desmentir todos los pormenores que se han dado.

—De Munich escriben que el gobierno austriaco apoya, juntamente con Baviera, la protesta de la Santa Sede sobre la invasión de las Marcas y de la Umbria.

París 10.—Las tropas piamontesas contribuyeron mucho á ganar la batalla del Volturno. Garibaldi dió las gracias á Villamarina, por el apoyo que á consecuencia de su iniciativa le prestaron los piamonteses.

La escuadra francesa de Nápoles, mandada por Lebarbier, de Tinan, observa estrictamente el principio de no intervención.

El 15 llegarán los piamonteses delante de Capua.

Se cree que los Napolitanos se replegarán sobre Gaeta, último baluarte en que la familia real piensa defenderse enérgicamente. Se cree en esta última ciudad que las potencias que no habían reconocido el bloqueo de Ancona, se negarían también á reconocer el bloqueo de Gaeta y del litoral napolitano.

En todas las iglesias de Roma se han celebrado exequias por el general Pimodan. Los generales y oficiales franceses asistieron á las de la iglesia de San Luis.

Marsella 10.—El general Sistori corrió gran peligro en la batalla del Volturno. Villamarina envió 1,800 tiradores piamonteses y esto decidió la victoria. Los artilleros ingleses del «Renown» que estaban con licencia, cooperaron mucho uniéndose á los garibaldinos.

—Se confirma la concesión de los ferro-carriles napolitanos en favor de la casa de Adami.

Turin 10.—En la cámara continúa la discusión

del proyecto de ley relativo á las anexiones. El diputado Chiaves pronunció un largo discurso en pro diciendo que la anexión es hoy el estado normal. El orador clamó contra los agitadores políticos, recomendando al ministerio que combata á los republicanos.

Bertani declaró que no puede por ahora hacer mas que desmentir formalmente las calumnias lanzadas contra él, prometiendo defenderse por medio de la prensa mas adelante. Protesta de su fidelidad al gobierno, de su adhesión á la unidad y á Victor Manuel.

Anuncia el *Diario de Roma* que el cardenal Angelis, arzobispo de Fermo, ha sido preso en su palacio y que será conducido aquí.

—La entrevista de Varsovia sigue siendo el objeto de numerosos comentarios al otro lado del Rhin. Lo que llama desde luego la atención en las reflexiones de los periódicos alemanes, es que su entusiasmo de los primeros días parece haber disminuido. La entrevista de los soberanos, á la cual habían dado desmesuradas proporciones, baja poco á poco á lo que naturalmente debe ser. No es acontecimiento que carece de importancia, pero no es tampoco de esos sucesos decisivos que pasan sobre el destino de las naciones. Parece que la entrevista se verificará el 22, y en ella se dice que se acordarán los preliminares de un futuro Congreso que se propondrá á Francia é Inglaterra, para el arreglo de las cuestiones italianas. Es indudable que Francia se adherirá á la reunión de este Congreso.

—Las correspondencias de la India dan cuenta de una negra traición cometida en China por un yankee sobre unos rebeldes. Un vaporcito yankee al servicio del *tao-tai* de Shang-hai, navegaba en el río de Wampoa en busca de algunos insurrectos que se habían escondido en la ciudad. A cierta distancia de la capital, el capitán del vapor descubrió efectivamente las tiendas de los sediciosos, y lejos de darles caza, bajó entre ellos y se anunció como amigo suyo. Tomó el té con los jefes y luego los convidó á pasar á bordo. Pero apenas los revoltosos habían aceptado el ofrecimiento, el vapor que todavía umeaba, se dirigió hácia Shang-hai, y los desdichados fueron entregados al *tao-tai*, que les hizo perecer bárbaramente.

## VARIEDADES.

*El perro generoso.*—Acaba de tener lugar en Massachusetts una ocurrencia tan singular con un perro, que apenas fuera creíble si el mismo padre del lastimado jovencito que fué la víctima, no hubiera testificado el hecho por medio de los periódicos. Pasaba el jovencito W. B. de unos trece años de edad, por un campo, á bastante distancia de los edificios, cuando fué atacado por un enorme perro perteneciente al caballero propietario de aquellas tierras por donde el muchacho cruzaba.

Como es natural al verse atacado, del perro, emprendió el muchacho la fuga esperando salvar así la vida; pero tropezó con un tronco y cayó, y como al levantarse precipitadamente volviera la cabeza para ver á qué distancia se hallaba su perseguidor. Este que ya estaba encima le atacó y al querer em-

prender nueva fuga, tropezó otra vez con una gran piedra y cayó rodando á un precipicio que habia detrás, rompiéndose una pierna. Incapaz de moverse en semejante estado, y entregado por esta razon á merced de aquella fiera, el pobre muchacho vió llegar á él el perro, con la conciencia de ser devorado por él; pero con la mayor sorpresa suya, llega el animal y al percibir el estado en que se encontraba el muchacho, se le acerca, dá vueltas á su alrededor, le huele, lo mira atentamente y se marcha enseguida con la mayor precipitacion. Iba á buscar para el muchacho el socorro que él no podia darle.

No habia nadie en las inmediaciones ni edificio ninguno cerca, á donde pudieran llegar los gritos de socorro de aquella pobre criatura y era preciso, ó que arrastrando su rota pierna y sobreponiéndose á los agudos dolores de una fractura de esta clase, intentára vanamente salir de aquel precipicio, ó que se resignara á perecer en aquel abandono. El perro al salir de allí se dirigió á la casa mas inmediata, donde ladró, saltó, ahulló é hizo mil demostraciones para que le siguieran, las cuales fueron inútiles, porque no las entendieron.

Vuelve entonces al lado del herido, como para saber si estaba aun allí, ó como para hacerle una visita que le infundiera esperanzas, y esto hecho vuelve á partir de nuevo y se dirige, aunque estaba mas lejos á la propia casa de su amo. Allí hizo tales y tan estrañas demostraciones que llamó la atencion y varios de la familia le siguieron por curiosidad. Su alegria era visible y se aumentó hasta el colmo, cuando llegó al lado del muchacho y vió que se le daban los socorros que requeria, y que le conducian en fin á la casa.

## GACETILLA

ES SATISFACTORIO. El domingo por la tarde vimos un tren compuesto de algunos vagones de carga que marchaba en direccion á Aragon. Esto indica que adelantan los trabajos de la via por aquella parte.

ERAN PEREGRINAS, PERO NO IBAN Á LA TIERRA SANTA. Si no mienten nuestros informes las dos damas que segun dijimos llamaron la atencion en esta ciudad el sábado último, por lo raro de sus trajes, se han dirigido á Monclá, en donde tienen sus esposos ocupados en el Canal.

CUENTO. Cierta dia un estudiante.—al revisar su ropilla.—se encontró en la pantorrilla—un enorme interrogante.—Siguió el pobrete adelante.—y al vor que en puntos hervia.—sus calcetas maldecia —diciendo: ¡ Cuán buenas fueran.—si mas estambre tuvieran—y menos ortografia!

—Londres y París tienen la fama de abrigar los mas famosos ladrones; pero el hecho que refiere un periódico aleman ocurrido en Stuttgard sobresale por la audacia y destreza de ejecucion.

Paseábase un extranjero por una de las calles principales, Keiissgsstrass, mirando las tiendas, cuando se le acercó un hombrecillo ofreciéndose á enseñarle la poblacion y sus monumentos.—¡Gracias! contestó secamente el extranjero.—A poco rato el hombrecillo preguntó la hora.—¡No sé! mi reloj no anda, respondió de mal humor el preguntado.

Entró luego en el gabinete de historia natural, y no bien habia dado algunos pasos tropezó con el

mismo hombrecillo, mirando los objetos, y tomando notas en su cartera. El tal le saluda como si le conociera de antiguo, y le ofrece un polvo de tabaco.—¡No acostumbro! contestó el extranjero con cierto tono que queria decir. «¿Quiere Vd. dejarme en paz?»

Por fin, deseando efectivamente tomar un polvo, y libre ya al parecer del importuno, echa mano á la faltriguera; mas su caja de plata habia volado y en su lugar encuentra un papelito que decia: «Puesto que usted no toma polvo, no tiene necesidad de caja de rapé.» Echa en seguida mano al bolsillo del chaleco para sacar el reloj y habia volado tambien. Otro papelito en su lugar decia: «Puesto que su reloj de Vd. no anda, mejor está en casa del relojero!»

Incomodado de tanta imprudencia, corre el extranjero á ver si atrapa al aleman: pero cuando tanta habilidad se tiene para escamotear, no se está mucho tiempo en el mismo sitio.

## Partes telegráficas.

Londres, 12 de Octubre.

El *Morning-Post* dice que es inexacto que la Rusia, la Prusia y el Austria hayan protestado contra la entrada de los piemonteses en el reino de Nápoles.

## SECCION DE ANUNCIOS.

**En la Estacion del Ferro-Carril de Barcelona á Zaragoza situada en las afueras de la Puerta del Príncipe Alfonso de esta Capital, acaba de establecerse un *Restaurant* que queda abierto al público desde el dia de hoy 11 del actual en un magnifico salon lujosamente adornado, y en el que se servirán á todas horas todas clases de comidas, cafés, chocolates, licores de toda especie y vinos generosos de la peninsula y estrangeros á precios convencionales. En el mismo habrá periódicos para distraccion de las personas que se dignen honrarle.**

Se advierte que para espléndidas comidas, convites, etc. etc., se habrá de avisar con un dia ó dos de anticipacion. La puerta de entrada para el público está situada á la parte posterior de dicha estacion.

(5)

## Seccion comercial.

### MERCADO DEL 15 DE OCTUBRE.

|                                      |                  |
|--------------------------------------|------------------|
| Trigo 1. <sup>a</sup> clase. . . . . | 84 rs. cuartera. |
| Idem 2. <sup>a</sup> id. . . . .     | 76 id. id.       |
| Idem 3. <sup>a</sup> id. . . . .     | 68 id. id.       |
| Cebada. . . . .                      | 40 id. id.       |
| Maiz. . . . .                        | 46 id. id.       |
| Habones. . . . .                     | 46 id. id.       |
| Habas. . . . .                       | 42 id. id.       |
| Judías. . . . .                      | 92 id. id.       |
| Aceite. . . . .                      | 58 id. arroba.   |

Por lo no firmado.

El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALÍO.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉREDA.—IMPRENTA DE D. JOSE RAUREA. 1862